

Un mes . . . 0'25 pts.
Trimestre . . . 0'80

Anuncios y reclamos, precios
convencionales

Pago anticipado

Periódico Republicano

El Radical

Director Propietario: Angel Grande

Se publica cuatro veces al mes

No se devuelven los originales

No se publicará ningún
artículo que no venga fir-
mado por su autor.

Redacción y Administración

Cristo, 1

AÑO. II

VALDEPEÑAS 11 DE FEBRERO DE 1911

NÚM. 19

El 11 de Febrero

D. Joaquín Costa

Ha muerto Costa; honra de España y orgullo de su época.

Todavía nos resistimos a creerlo, tal era el amor que por él sentíamos.

Quizás nos parezca el perfil de su silueta la manifestación más plena de la vida; quizás sintamos con más pena que otros la muerte del inspirado artista, y por eso dudamos de los últimos momentos del sabio filósofo que seguirá perdurando eternamente en las páginas de la Historia.

El eminente repúblico pasa de una vida incierta al trono de un oca-so; de la lucha fría, aspera y solitaria, el misterio de los mundos; del bufete de abogado a los estados del destino; de la paz solariega, al libro inmortal de *La Muerte de los Dioses*.

Con él se marcha todo y desaparece todo, la rectitud, el amor y la justicia, la bondad sin tacha, y la fé inmaculada del más grande español de su siglo, y acaso también de los venideros.

Ha muerto como mueren todos los sabios: olvidados del gran mundo, del fausto y de la gloria. Ha muerto como ellos también en la brecha, como el titán promete, pero ha venido constantemente rodeado de la Hispana musa, consagrando una vida de trabajo al enriquecimiento de las artes, la ciencia y la filosofía.

Cerebro privilegiado en todos los órdenes del saber humano; perseverante y consecuente cual ninguno; alma de gigante cuya mueca de frialdad realzaba las angustias de la patria; colorada de roble y estructura galvanizada por la intemperie de los Pirineos.

Ha muerto pobre y aborrecido del caciquismo máximo el león de la montaña; ha muerto odiado por los engreídos intelectuales y maldiceido por los intrusos feudales, causantes del desastre nacional. Así venimos describiendo poco a poco la desaparición de los hombres del temple de Costa, que han militado en el campo republicano, así desaparecen de las fronteras del socialismo, los que mueren de amargura y una fiel austeridad.

Unamos ante la tumba del gran apóstol los nombres inmortales de Castelar, Pi y Margall, Figueras, Salmerón, Benot, Calderón y otros; juntemos sus cenizas, y divulguemos las máximas y enseñanzas de los profetas que con su semilla han de fecundizar la obra de la patria.

EL RADICAL se asocia al duelo que hoy siente la Nación española, por la pérdida de tan preclaro patrio.

Hoy hace 38 años que por el voto (conteste y unánime de las dos Cámaras (el Congreso y el Senado) se proclamó la república en España, por renunciar a la corona aquel Rey pundonoroso y caballero, don Amadeo de Saboya, y no solo hizo renuncia para él sino para toda su descendencia, único caso en la historia, pues no todos los reyes renuncian de grado a tan pingües gavetas.

Aunque fué efímera la vida de esta república, después de sostener en tan corto tiempo dos guerras civiles, una en el Norte y otra en Cuba, supo mantener incólume todo el territorio encomendado a su custodia. ¡Gran labor la realizada por aquella república y modelo de honradez fue su administración!

Esta república que fué instaurada por los votos de monárquicos y republicanos, fué muerta por un acto de fuerza, por un golpe de Estado dado el día 3 de Enero del 1874, por un general de fortuna, que triunfante se llamó Pavía y que vencido no hubiera pasado de Catalina; este general penetró con las tropas en el palacio de la representación nacional y ahogó la república entre sus brazos. Desde aquel día infausto de triste recordación para los destinos de nuestra patria, está detentada la soberanía de la nación y como consecuencia detentados nuestros derechos, porque lo que fué instaurado por la voluntad soberana del pueblo, fué en mal hora arrebatado por la fuerza, por la deslealtad y la traición de quien no solo había jurado fidelidad sino que había jurado defender el gobierno y el régimen republicano.

Desde el día de la traición, hasta el presente ¡cuántas cosas han pasado desmembrado nuestro territorio, con la pérdida de todo nuestro imperio colonial, sepultada nuestra escuadra en Cavite y Santiago de Cuba, perdidos doscientos mil hijos de la patria, después, los negocios del estampillado, los de la hoja de lata; los postelegráficos, los de la Es-cuadra, los del monte de Jerez y por último; la catástrofe del Berranco del Lobo y la semana sangrienta de Barcelona con su cruel represión.

Y a esto, hay que añadir la sangría suelta de la emigración aterradora, es el número de trabajadores que diariamente abandonan esta desventurada patria; los únicos que con el esfuerzo de sus brazos la pueden hacer próspera y feliz; pero en cambio desde la restauración a nuestros días, lo que perdemos de brazos para el desarrollo de la agricultura, la industria, el comercio y las artes, lo vamos ganando en vagos, nuestra nación se va poblando de frailes que expulsados de todas partes como plantas exóticas, vienen cual banda-

da de cuervos a caer sobre el cadáver de este desventurado país.

Para bien de España, para bien de la patria, para bien de todos es preciso que hagamos un supremo esfuerzo, instaurando en España el régimen republicano imitando, al heroico pueblo de Portugal; con fuerzas suficientes para ello cuenta el partido republicano, apesar de llevar 37 años de ruda oposición, de continuo y rudo batallar, de sufrir persecuciones y reprensiones sin cuento, muchos en las cárceles y en el destierro por la mordaza puesta a la prensa y a la tribuna, falseada la voluntad del pueblo por el sufragio; pero es tan grande la vitalidad de las ideas que apesar de todo el partido republicano es hoy más grande más numeroso y potente que nunca, los que nos creen divididos y destechos por luchas intestinas (más aparentes que reales) se equivocan, porque nosotros luchamos por un ideal y todos vamos a un mismo fin, y cuando suene el clarín de guerra todos estaremos en nuestros puestos, todos cumpliremos con nuestro deber.

Republicanos que sea este el último año que conmemoramos el 11 de Febrero en la oposición; que el 11 de Febrero del 1912 lo celebremos en el poder, pues lo que nos fué arrebatado por un acto de fuerza se pamos conquistar de igual forma. que la soberanía de la Nación no continúe por más tiempo detentada, no podemos ni debemos soportar por más tiempo tanta ignominia y vergüenza.

ANGEL GRANDE.

Es el 11 de Febrero para los republicanos españoles, fecha gloriosísima, cuya efeméride recuerda deberes que desgraciadamente no se cumplen.

La república del 73, proclamada en esa fecha por el imperio de las circunstancias y no por el esfuerzo supremo del ideal; ni siquiera por el arranque de un pueblo harto de que lo sangren y deshonren, hace comprender, porque este País tan viril como republicano, no haya hecho todo lo que debe por recuperar lo que tan villanamente le arrebataron.

Yo entiendo, que aquella república proclamada con relativa tranquilidad; pues desde el instante que los monárquicos la aceptaban con frias protestas de amor a la monarquía, se cubría el rostro con el antifaz de la hipocresía, para aprovechar luego de una oportunidad y asestarle el golpe de gracia como por fin lo hicieron, sin que hasta la fecha, nos hayamos podido desquitar de tan canallesca traición.

Aquello que por nuestra tierna edad, no pudimos penetrarnos de advenimiento tan sublime; cuando pasando

los ojos por la historia llegamos a tropezarnos con tan divina fecha, nuestra alegría fué inmensa, inenarrable; yo por mi se decir, que desde los quince años, hasta la fecha mi mayor festival ha sido siempre y lo seguirá siendo, hasta que otra cosa no hagamos, el celebrar ese día, como consagración a un ideal que deseo ver implantado y que aunque efímeramente ya en nuestra Patria ha sido una hermosísima realidad.

¡Once de Febrero de 1873! ¡Cuánto gozarán los republicanos de aquella época, viendo desaparecer la monarquía, entregándose el pueblo a ellos como esperanza redentora! ¡Pero que inocentes, que no supieron aprovecharse de los primeros momentos de confusión y miedo de los dinásticos, habiéndolos barrido prudentemente, pero con energía de todo lugar y sitio de poder.

La mayoría de aquellas Cortes que proclamaron la República, eran monárquicas; sin embargo, después de leída la renuncia de rey Amadeo a la Corona, se nombró una ponencia para contestarla cuyo ponente fué el insigne orador D. Emilio Castelar. Seguidamente se presentó la siguiente proposición:

«La Asamblea Nacional reasume todos los poderes y declara como forma de gobierno de la Nación la República, dejando a las Cortes Constituyentes la organización de esta forma de gobierno.»

«Se elegirá por nombramiento directo de las Cortes un poder ejecutivo que será amovible y responsable ante las Cortes mismas.»

«Pi y Margall.—Nicolás Salmerón.—Francisco Salmerón.—Lagunero.—Figueras.—Moliní.—Fernández de las Cuevas.»

Esta proposición fué apoyada por el ínclito Pi y Margall, quién pronunció un elocuentísimo y concienzudo discurso, causando honda impresión en el Congreso por la sinceridad y clarividencia, con que plantaba el problema entre la monarquía y la república.

Mas a pesar que hubo monárquicos que hicieron algunas objeciones, por ser aquellas unas Cortes ordinarias y no Constituyentes, en seguida se pasó a nombrar el primer gobierno republicano quedando constituido en la siguiente forma:

Presidencia, Figueras; Estado, Castelar; Gobernación, Pi y Margall; Gracia y Justicia, D. Nicolás Salmerón; Fomento, Becerra; Hacienda, Echegaray; Guerra, Córdoba; Marina, Beránger; Ultramar, D. Francisco Salmerón.

Claro, clarísimo se ve que desde estos instantes; los republicanos empezaban a regir los destinos de la Patria; y que aquella asamblea en su mayoría monárquica, se rendía de tal manera ante el triunfo de la de-

mocracia, que hubo quien como el señor Zorrilla, no atreviéndose á manifestar lo que sentía, declaraba que en aquel día había terminado su vida política. Luego no fué así, para bien de la república y de la Patria.

Después de tantos años como han transcurrido, ¡cuán lleno de enseñanzas está para nosotros los republicanos tan fausto día! ¿Estaremos dispuestos á dar lugar, á que otra vez nos la entreguen para no saberla conservar? Yo entiendo que nuestra insensatez no debe llegar á tanto y si por todos los medios que tengamos á nuestro alcance procurar obtenerla, por nuestros propios méritos y fuerzas.

Y esto debe suceder así, por nuestro convencimiento de que la república es la paz, la moralidad el orden, y la armonía. La república, institución eminentemente democrática, es el fomento de la agricultura, el desarrollo de la industria, del comercio, del arte. La república, es la vuelta á su Patria de los emigrantes, porque ella es la producción, la riqueza. La república, es la reguladora de nuestro estado social, la compensadora de las clases proletarias, en una palabra es la libertad y por lo tanto es la Fraternidad, el amor.

Mas cómo es tan grande, tan sublime tan maravillosa; como es la educación, la ilustración, la cultura; como es la dignidad puesto que iguala al hombre, por eso esta institución tan majestuosa y gigantesca, encarnación sacrosanta del pueblo soberano, no será jamás alcanzado su rescate del sitio donde se encuentra aprisionada, sin que el pueblo republicano en la celebración del 11 de Febrero, se acuerde de su ineludible deber, borrando sus diferencias los que aman y suspiran por el mismo ideal, y llenos de virilidad y energía, reconquisten, lo que no sabemos claramente, si ya no lo tenemos, más que por falta de medios, por sobra de egoismos y por consiguiente por ninguna fé y falta absoluta de ideales.

Por lo tanto, el mejor y más grande recuerdo que podemos dedicar al 11 de Febrero es el abrazo fraternal de todos los republicanos y la proclamación de la República.

PEDRO V. GÓMEZ.

**

A los héroes del 73

Al cojer la pluma para narrar las virtudes excelsas de los buenos lu-

chadores del 73, siento indignación y desprecio al mismo tiempo. Indignación, por que veo arrancadas una por una de aquel montón de heroismos las páginas de la historia revolucionaria; la encarnación verdad de las puras rebeldías democráticas, dejando por falta de verdaderos caudillos que la narración haya quedado estacionado durante un interregno de 37 años, y á través de la restauración y la regencia que desmantelaron nuestro imperio y mermaron nuestras libertades. Desprecio digo, por algo que odia y amarga, por algo que asquea y deshonra: en plena enducción política, en conocimientos sólidos de nuestra posición social y numérica, vivimos de forma condenable y egoista; hacemos el bñ á la monarquía que sigue disfrutando á favor de nuestras discordias y consentimos con vilependio de nuestro programa que España desfallezca de hambre y perezca de miseria.

Por eso al recordar hoy la fecha que conmemora el partido republicano de España, encuentro un vacío que apenas y presencia los defectos que poco á poco nos van aniquilando.

No viven para nosotros aquellos cesáres contemporáneos de ardiente mirada y afán conquistador; no conviven los que aún nos ven, nos estudian y nos desprecian; callan los que pasando por el destierro político siguen guardando la tradición de aquellos tiempos, y afirmando la voluntad de la pasión que poco á poco ha ido sellando los labios de los famosos parlamentarios del 68 y del 73.

Allá fué rápida la acusación de *todos contra todos*. El palacio de las leyes sirvió de baluarte á la democracia federal que unida y compacta, denunció sin menoscabo de la moral pública las demasías *del altar y el trono*. Con ellos marchó la opinión entusiasmada y triunfadora; cantó el pueblo la redención como suprema esperanza, y puso fin á la bancarrota del estado la instauración de un nuevo régimen.

Hoy nada sabemos de aquellos epologistas romanos que allá en el circo nacional de la decadencia española, vieron perderse la corona bajo las garras del león victorioso; desconocemos la virtud de aquella mentalidad humana que caldeóse en *La Fragua de Vulcano* y hasta ignoramos por desgracia nuestra la descendencia inmortal de los *Comuneros* de Castilla.

Hoy solo quedan símbolos consagrados al tiempo que estóicos y fríos conservan el temple de la hispana raza; queda merced á la mano del maestro la obra del artista, que creó genio de bronce y el pedestal de granito.

¿Dónde encontrar pues, la tumba sagrada de aquellos ciudadanos, nobles, generosos y confiados? ¿En donde poder juntar las cenizas de la democracia, buscar la fosa común de los rebeldes patriarcas, y unir en forma de guirnalda la producción de la ciencia lumbrera radiante de los sabios que se fueron?

Los restos de aquella lucha no reducidos todavía andan esparcidos por el solar Ibérico. Aquella pláyede de intrépidos guerreros sucumbió como sucumben los buenos luchadores: en el campo de batalla. Así en sus plantas cada uno encontró un nicho á modo de huesera, y todos juntos abrazaron de otras luchas pasadas mártires de opuestas tendencias también inmolados en aras de la derrota, que vino á turbar la esperanza y á sombrear la aurora de la vida, apagando con ténues reflejos la ilusión de aquellos paladines.

Cada uno reposa en un sitio. Donde rindióse la tierra al peso de sus hombres, abrióse la zanja para servirles de eterno sudario; abrióse las entrañas de esa capa que todo lo cubre, para tapar la risa del moribundo que moría feliz, porque en su muerte cifraba todo el porvenir de la patria.

¡Hermosa visión de los hombres que pagan con sus huesos la maldad de los tiranos!...

¡Ya no es fácil que juntemos sus reliquias para guardarlas en el arca santa de la Historia; ya no hay medios de encontrar sus restos calcinados por el tiempo, ni recojer cenizas que dejarían escritas en su mismo polvo nuestra insensata cobardía!...

Lloremos por ellos que el llanto es producto del dolor y por el dolor se lucha y se triunfa; no indagemos su paradero, ni pensemos que pudiese cubrir el residuo de sus cuerpos polvorientos una caja de cristal. Otra vez por el trasparente de sus placas quebradizas veríamos luchar á los espectros inmolados en aras del sacrificio, que pugnaban por salir de su encierro y castigar con pena severa, nuestra discordia cruel y suicida.

MANUEL ALBI

**

Hablar solamente de la grandiosa obra realizada por las Cortes en el 11 de Febrero de 1873 no me parece muy bien, y de ahí que recuerde con entusiasmo el mes de Septiembre de 1868, en el que se hace la gloriosa sublevación de Cádiz y se ganó por las fuerzas liberales la batalla de Alcolea.

No es materia para ser tratado en un par de cuartillas, las causas de la revolución y su magna obra, son asuntos de tal transcendencia é importancia los acaecidos desde la revolución iniciada en Cádiz y ahogada en el 1874 por el infame apache de Pavía, que bien merecen un detenido estudio por parte de todos, para que admiremos á la rosa romántica que supo exponer su vida por romper las cadenas opresoras del absolutismo y la corona.

La soberanía nacional, el pueblo, triunfó en el 1868, y sus falsos conductores bastardeando su sentir le dieron un rey, le mermaron sus derechos, pero, como el progreso jamás retrocede, unas Cortes monárquicas tuvieron que confesar su fracaso, demostrando que para siempre había muerto la monarquía en el espíritu del pueblo, no fueron republicanos, sino monárquicos que forzados por las circunstancias y por la soberanía nacional inscribieron en la Historia de España la fausta fecha del 11 de Febrero, en la que los monárquicos confesando sus fracasos y su impotencia para regir los destinos del pueblo proclamaron la República.

Ya teníamos la forma, solamente faltaba el sistema y eso lo hicieron las cortes constituyentes el 7 de Junio del mismo año.

Los hechos son demasiado significativos unas Cortes monárquicas proclamaron la República como forma de gobierno y unos republicanos el sistema federal.

Recordando estas fechas, estos actos, se ensancha el corazón tanto como se encoge al recordar el 3 de Enero de 1874, y los hechos siguientes, cuanta adyección cuanta, tiranía los hombres pasan; primero, Pi y Margall, Benot, y después Costa, mientras el pueblo servil, sigue lamiendo el látigo de su negrero, sin acordarse de aquella legión de románticos, de aquella generación de hombres que supo defender la libertad y morir defendiendo la federación y la autonomía.

J. PEREZ-CHICHARRO.

Para el Sr. Alcalde

En virtud de las muchas dificultades con que se tropieza para hacer una inspección verdad en las carnes y tocinos, por llevarlas sus dueños de tapadillo, rogamos al Ayuntamiento y Junta de Sanidad, estudien la manera de garantizar la salud pública de este honrado vecindario.

Preguntamos nosotros al Sr. Alcalde, el porqué no han de pagar derechos de degüellos todas las reses que se sacrifican para el consumo, sin distinción; de que unas sean para la venta ó para los particulares; no puede venir un contagio al vecindario por las reses que se sacrifican en casas de los particulares; toda vez que estas no son inspeccionadas con arreglo á la ley de sanidad, nosotros creemos que sí; y por lo tanto, y pa-

ra que todos podamos comer carnes inspeccionadas, debe ser estudiado este asunto y grávese lo mismo las carnes que consuma el rico, que las que consuma el pobre, y con más razón las que consuman los ricos; de esta forma el Ayuntamiento tendrá un ingreso en sus arcas de 4 á 5,000 pesetas más, que hoy tiene; con esto y poniéndole una peseta por inspeccionar cada cerdo, se puede montar un cuerpo de inspección que garantice nuestras vidas. La Junta de Sanidad debe apoyar cuanto nos permitimos proponer, por ser de su exclusiva competencia.

Hay individuo Sr. Alcalde que para su consumo lleva sacrificados desde primero de año hasta la fecha sin pagar degüello, CINCO cerdos; en cambio el pobre que se come en igual tiempo cinco kilos de cerdo pa-

ga cincuenta céntimos por degüello, sin contar otros impuestos que las autoridades tienen establecidos.

¿Es esto justo ni equitativo señor Alcalde?

Centro Obrero

Segunda Conferencia

El presidente de este Centro hace la presentación de los conferenciantes y concede la palabra á

MIGUEL NAVARRO

El incansable luchador y elocuente obrero Miguel Navarro, hace uso de la palabra con el fin de disertar acerca del tema «Asociaciones voluntarias.»

Tratándose de un obrero tan competente en esta clase de materia la

disertación resulta maravillosa y con un fin detallado de nuestras afirmaciones político-sociales dentro de colectividad familiar y la conjunción de la mano española.

Trató de la imposición de las aduanas que dentro de los intereses exclusivistas benefició muy poco el desenvolvimiento de la industria española, como igualmente enterró nuestro prestigio histórico por llevar al pueblo la esclavitud y la ignorancia.

Hace un llamamiento á todos los analfabetos para que no dejen de concurrir á la enseñanza de adultos.

Aboga por las escuelas técnicas é industriales y dedicó frases de elogio á los obreros, para que no miren con antipatía la obra del pensamiento humano.

DON JOSE PEREZ CHICHARRO
El joven periodista Sr. Chicha-

ro, principió su conferencia que versó sobre «Historia Contemporánea», habla de sus estudios hechos de la industria y aboga como buen luchador por la creación de escuelas industriales y centros técnicos de Artes y Oficios colegios tan sumamente necesarios para el desarrollo de la patria que en ellos se aprende física, mecánica, química y metalúrgica.

Disertando sobre la historia recuerda al gran Estévanez que odia las monarquías tirana y medio seres.

Principia por describir los reinados desde Fernando VII y la época de la regente María Cristina.

Recuerda nuestras luchas con las huésteras de Napoleón y aquel acto vil del rey Fernando, cuando presenciando la sangre que por él se derramaba en los campos de batalla, felicitaba al ejército francés, por robar nuestras libertades y sacrificar nuestras vidas.

Canta con grandes alabanzas á los hombres de aquella reforma constitucional que principió en el año 12 y acabó en los gloriosos días del gran Mendizábal, Atacó al reinado de Isabel II y vuelve á exponer de relieve á los hombres revolucionarios del 68 y del 73.

Con un saludo á todos los obreros hace un análisis de la libertad y la democracia que dice ha de ratificarse en el pensamiento de todos.

El presidente dá las gracias á todos, tanto á los conferenciantes como á los que con su presencia dan animación á estos actos y terminó aconsejando se asocien, pues la asociación es el arma más poderosa de las entidades que trabajan.

Después de terminado el acto, fueron muchos los que se inscribieron como socios.

¿Qué será?

Tenemos noticias de haber ocurrido un disgusto entre el Alcalde y un profesor de escuela pública de la localidad, y, aunque nada sabemos sobre ello, corren rumores de ser un asunto en que tomará parte la Asociación nacional del Magisterio y su presidente, Sr. Conde de Romanones.

Hablaremos algo en el próximo número.

Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 6 del corriente; con asistencia de los concejales siguientes; Cornejo, Rebato, Gómez, (D. Pedro), Fernández, Crespo, Ruiz, Mejía, Tello, Rodero, Ruiz, Rodríguez, Peñasco (D. Juan), Rubio.

Fué leída y aprobada el acta de la anterior, se dá lectura á la distribución de fondos del presente mes; Se

acuerda que el arbitrio de pesas y medidas sea por la admistración municipal. Son destituidos dos empleados de Secretaría y nombrados otros; Se dá cuenta de varios oficios y expedientes del Pósito; de otro sobre concesión de un socorro de lactancia á Alfonso Martínez, fué concedido; Liquidación de las obras ejecutadas en los grupos escolares, se autoriza el pago de las obras del Cementerio católico, se aprueba un dictamen de la comisión de beneficencia, se dá lectura al balance de cuentas del mes de Enero, y no habiendo otros asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Mentiras de Soriano

Rogamos á todos lean sin apasionamiento, y juzguen después, lo que decimos á continuación:

Rodrigo Soriano, el ex-diputado por Valencia y futuro ex-diputado por Madrid; *el leader de si propio y de la Calle de Arlabán*; el que no ha podido reunir aún bastantes adeptos para inaugurar un centro Soriano en la Villa del Oso y el Madroño; el que cual venenoso reptil se introdujo en casa de su protector Blasco Ibáñez y *deshonró á éste, á su mujer y á sus hijos*, acaba de decir en el mitin de Sevilla, refiriéndose á Lerroux: «¿Qué radicalismo es ese, de hablar á voces de la Revolución para luego huir á las Pampas americanas, cuando en las calles de Barcelona se levantaban barricadas?»

Rodrigo Soriano *ha mentido á sabiendas al hacer tal afirmación en el mitin de Sevilla.*

Rodrigo Soriano, *sabe al igual que lo sabe también el último de los que se ocupan de política en España*, que Lerroux, cuando estalló en Barcelona la indignación popular contra los mauritanos, se encontraba desde cuatro ó cinco meses antes en la República Argentina, por consiguiente, si el jefe radical estaba á muchos miles de kilómetros de la península Ibérica mal podría huir á las Pampas y mal podría ponerse al frente de aquellos valientes barceloneses.

Si Lerroux, por estar muy lejos de la patria española, no podía acudir al sitio de la pelea, Soriano, *que estaba paseándose por aquí, sin hacer nada, debió marchar velozmente á Barcelona en el tren de las 8,50 de la mañana, para llegar allí á las 23,36 de la noche, colocándose seguidamente á la cabeza de aquellos valientes*, para haber proclamado la república evitando así que fusilaran á Ferrer que fué considerado por sus jueces, jefe de la rebelión barcelonesa.

Pero mejor que todo esto, *es mentir á sabiendas como ahora lo ha hecho en Sevilla, en honor y gracia de la monarquía, que bate palmas triunfa-*

doras, por culpa de las *falsedades* de Soriano, y por culpa de los conspicuos del directorio de Conjunción que en lugar de *aunar voluntades y de olvidarse de rencillas y rencores*, según aconsejó Lerroux á los suyos en el almuerzo de la Huerta, siguen complaciéndose en ahondar las diferencias que existen entre los republicanos, zahiriendo de paso al jefe de los radicales, el que supo organizar su partido, y vencer la reacción barcelonesa, cosa que no han sabido hacer aún los *dos austeros* de *guardarropía* ni el ex-diputado por Valencia y futuro ex-diputado por Madrid.

Una delicia

La denda española asciende á diez millones de pesetas. En cálculos aproximados, cada español debe 500 pesetas.

El rey cobra 9.100.000 pesetas; el clero, más de 50 millones; las clases pasivas, unos 80 millones; hay cuatro capitanes generales, 25.000 oficiales, 100.000 mendigos, 150.000 individuos que viven del presupuesto. En 1910 emigraron más de 20.000 españoles; la emigración aumenta. En Córdoba una maestra pide limosna; en Madrid fué recogido en la calle, hace días, un maestro que tenía por albergue la intemperie; falta trabajo; el rey se divierte; se susurra que vamos á intervenir en Portugal y, para colmo de los males, nos han subido el tabaco!

¡España es un país delicioso!

Nuevos billetes falsos

Se ha descubierto una falsificación de billetes de 100 pesetas.

Comparando un billete de estos con otro legítimo, se puede apreciar que la imitación en el falso es en general perfecta. Hay, sin embargo, uno ó dos detalles que lo distinguen, y son los siguientes: la lágrima que cae sobre la cifra 100, colocada entre los dos extremos superiores del anverso, es larga y llega hasta el cero del medio en los billetes legítimos, mientras que en los falsos es mucho más corta. Así bien, los remates blancos de un X ó aspa, existente en los dos extremos inferiores de la misma cara, que aparecen claramente en los billetes legítimos, no se cuentan entre los falsos.

Creemos prestar un servicio al público facilitando estos datos de la comparación de ambos billetes, como señales para distinguir los falsos de los legítimos.

El Quintanar

Es la casa que mas barato vende en Paquetería, Quincalla y Colonias de

Francisco L. Navalón

¡Plaza de la Constitución

Noticias

En el mixto de ayer salió para Madrid, la comisión que vá á tomar parte en la sesión de la Asamblea de Unión Republicana, de ella forman parte nuestros queridos amigos, don Pedro Vicente Gómez y Miguel Navarro.

Buen éxito le deseamos en su empresa.

Una desgracia.

Tomás Sánchez Peñalver y Ruiz, tuvo la desgracia de caerse á un pozo, fracturándose el craneo, su estado dentro de la gravedad, es relativamente satisfactorio.

El día 5 en la noche, estando hablando con la novia Alfonso García Núñez, se presentó un amigo de éste llamado Vicente Almuquera Caravantes y sacando una pistola le dijo al Alfonso, que le iba á tirar un tiro, no sabemos si fué que se le disparó la pistola ó que él tirara, el caso es, que se hizo un disparo, y de resultas del susto se encuentra enferma una mujer.

El individuo en cuestión ingresó en la cárcel.

Riña

El día 8 en la calle Bataneros, serían las cinco de la tarde cuestionaron, Enrique Montolla, Pedro Hernández Miranda y Juan Vicente Díaz, el Hernández disparó una pistola del calibre 15 hiriendo en un muslo al Montolla, los que con el atestado correspondiente, pasaron al Juzgado de Instrucción.

El domingo 19 del corriente debutará la Sociedad de aficionados «Thalia» la que á instancia del público pondrá en escena el tan admirablemente interpretado por esta Sociedad, el hermoso drama de D. José Echegaray *Conflicto entre dos deberes*, y el divertido juguete de Don Constantino Gil y Don Julián Romea, titulado *El teniente cura* de esperar es que el público con su presencia á estos espectáculos alentará á estos jóvenes á proseguir por el camino del arte é ilustración emprendido.

Mercado de Valdepeñas

Candeal	11,75 pts.	fgs.
Gejar	11,25	»
Trigo	11,00	»
Centeno	8,00	»
Cebada	5,25	»
Avena	04,50	»
Vino tinto	04,00	arrobas
id blanco	04,00	»
Vinagre blanco	04,50	»
id. tinto	04,50	»
Alcohol	22,00	»

Imprenta de Mendoza.

Farmacia y Laboratorio Químico LICENCIADO DON TOMAS DE MERLO

Aguas minerales y especialidades farmacéuticas Nacionales y Extranjeras.—Elaboración especial de Jarabes y vinos medicinales Apósitos, Vendages, Aparatos ortopédicos de todas clases.—ELIXIR y polvos dentríficos.—PILDORAS reconstituyentes contra la anemia. Agua destilada 0.50 pesetas el litro.

Agua para los sabañones, Cura radical en tres días
Calle del 6 de Junio, 53 (antes Ancha)

¡YA, YA, YA!

YA llegaron las 10.000 bonitas colecciones de vistas de Valdepeñas.

YA se están agotando las tarjetas de lujo, artistas y paisajes.

YA no hay quien compita en postales con el

GRAN CENTRO POSTAL

Albi y Merlo

ESCUELAS, 2

mas barato que nadie.

Mentiras de Soriano

...princípio en confesión...
...verd sobre Historia Contemporánea...
...habla de sus estudios hechos...
...de la industria y ahora como buen...
...luchador por la creación de escuelas...
...industriales y centros técnicos de...
...Artes y Oficios colectivos tan suntu-...
...monte necesarios para el desarrollo...
...de la patria que en ellos se agrupan...
...felic, mecánicas, químicas y metalúrgi-...
...cias.

...hablando sobre la historia re-...
...memoria al gran Balduino que ojalá...
...las propiedades físicas y químicas...
...principia por describir los estru-...
...dos desde Fernando VII y la época...
...de la regente María Cristina...
...Hecorria nuestras luchas con las...
...huestas de Napoleón y aquel año...
...VII del rey Fernando, cuando presen-...
...cando la sangre por el se daban...
...maba en los campos de batalla, le...
...olaba al ejército francés por copar...
...nuestras libertades y asesinar nues-...
...tras vidas...
...Canta con grandes alabanzas a las...
...impres de amigos, reformas consti-

TALLER DE TONELERIA

DE **Eugenio González y Castellanos**

En este acreditado Establecimiento se construyen y reparan toda clase de boco-yes, cuartas y barriles.

PINTOR MENDOZA, 68

PESCADERIA Y FRUTERIA

DE **Liborio Salmerón y Verdejo**

Langostas, Langostinos y Ostras del Cantábrico. Especialidad en los pescados diarios, en Merluza, Besugo, Lenguados, Salmonetes, Calamares, Pescadillas y otros varios y conservas de pescados y vegetales Frutas de todas clases, huevos frescos y aceite de oliva.

PRINCIPAL, 2

...temos noticias de haber con-...
...trido un discurso entre el Alcalde y...
...un profesor de escuela pública de la...
...localidad, y aunque nada sabemos...
...sobre esto, corren rumores de ser un...
...asunto en que tomará parte la Aso-...
...ciación nacional del Magisterio y su...
...presidente, Sr. Conde de Romano-...
...nes.

...Hablaremos algo en el próximo nú-...
...mero.

Ayuntamiento

...Señal ordinaria del día 6 del co-...
...rriente; con asistencia de los conce-...
...jales siguientes: Corrajo, Hecorria...
...Gómez, D. Pedro, Fernández Grea...
...po, Ruiz, Mejía, Tello, Roberto, Ruiz...
...Rodríguez, Párraga (D. Juan), Ka-...
...plo.

...Fue leída y aprobada el acta de la...
...anterior, se da lectura a la distribu-...
...ción de fondos del presente mes; se

Lámparas Eléctricas

Filamento metálico clase superior **2,25** ptas.
Corrientes de 3 bujías hasta 32, . . **0,50** ptas.

Carmelo Verdejo

BATANEROS NUMERO, 2

EL RADICAL

PERIODICO REPUBLICANO
Redacción y Administración, Cristo, 1

Sr. D.